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Daniel Melo, diputado, jefe de la bancada PS, frente 
a la tramitación del proyecto de reforma previsional: 

“La política debe dar 
respuesta concreta a 
la gente, en este Caso 
a los adultos mayores” 

Rosa Zamora Cabrera 
rosazamoragmercuriovalpo.cl 
  

44 n democracia na- 
E die puedeestaren 

contra de que la 
gente se movilice y diga lo que 
piensa”, pero la política debe 
dar respuesta concreta a las de- 
mandas de las personas, en es- 

te caso los adultos mayores, 
sostiene el diputado Daniel Me- 

lo Contreras, jefe de bancada 
del Partido Socialista. 

El legislador se refiere a la 

convocatoria a movilización que 
formuló el Frente Amplio en la 
semana para respaldar la postu- 

ra de Gobierno frente a la refor- 

ma previsional, tramitación en 
quees un ácido crítico del ac- 
tuar de la oposición. 

Aquí también aborda la idea 

de la fusión del PS conotros par- 
tidos del Socialismo Democré 

co, la problemática de la inmi- 

gración y las elecciones legisla- 
tivas y presidenciales 2025. 

  

   

  

ALPIZARRÓN 
-Usted señaló quesienrefor- 

ma de pensiones “el bloqueo 
de la derecha persiste, será 
necesario que la decisión pa- 
se directamente a la gente a 

través de una consulta”. 

-Creo que el Congreso hace un 

gran esfuerzo para llegar a un 
acuerdo en esa materia y hoy 
vemos a una oposición obstruc- 
cionista que ha buscado todoti- 

po de excusas para no avanzar 
con la urgencia debida en rela- 
ción aesta demanda que estan 
sentida por la ciudadanía. En la 

medida que no exista ese avan- 
cesustantivo, se abre una put 
ta para que seala propia movi 
zación social la que empuje 
cambios y creo que eso en de- 
mocracia es legítimo. 

  

   

- ¿La política está al debe? 
-Estamos al debe puesto que la 
política debe dar respuesta alas 
necesidades que tiene la gente 

y en esto la oposición debe salir 
al pizarrón y explicar por qué no 
se puede avanzar y mejorar las 
pensiones de las y los chilenos. 
Todos los sectores han cedido 

en sus posiciones, pero aún ve- 
mos cómo la derecha sigue de- 
fendiendo los intereses de las 
AFP por sobre los de la gente y 
que sus pensiones mejoren aho- 
ray no en 206 30 años más. 

RESPUESTA CONCRETA 

- ¿Cómo cree que le iría aesa 
consulta ciudadana conside- 
rando que según Cadem y Cri 
teria más del 50% de los en- 
cuestados prefiere que el 6% 
la de cotización adicional va- 

yaasu cuenta individual? 
- Lo que planteamos noes nece- 

sariamente respecto a las fór- 
mulas que se están discutiendo 
en el Parlamento, sino a la nece- 

sidad de dar una señal clara de 

que estamos efectivamente por 
mejorar las pensiones y avanzar 
en la reforma previsional. Lleva- 

mos años discutiendo y lo que 
buscamos es que los recursos 

lleguen efectivamente a las fa- 
milias chilenas, a los adultos 
mayores que esperan que sus 
pensiones mejoren, y en ese 
sentido la oposición tiene que 
flexibilizar sus posiciones y per- 

mitir que la reforma avance por 
el bien delas personas mayores. 

  

- ¿Estuvo de acuerdo con que 
el Frente Amplio llamara a 
movilización en apoyo a la 
fórmula que plantea el Go- 
bierno en la reforma? 

- La posición que plantea el Go- 
bierno es bien acotada y se ne- 

cesita además un espacio de se- 
guridad social, de solidaridad, 

para los actuales jubilados hoy, 

no en 20 630 años más. Ade- 
más, con un criterio de equidad 
intergeneracional y sobre todo 
pensando en las mujeres. Yo 

  

creo que negarle lasalyel agua 
al Gobierno no permite que las 
pensiones mejoren y daña la 
posibilidad de que los adultos 
mayores tengan mejores ingre- 
sos. Pienso que en democracia 
nadie puede estar en contra de 
que la gente se movilice, diga lo 
que piensa, désu opinión, pero 
acá la política debe dar res- 
puesta de manera concreta y 
útil a las demandas de las per- 
sonas, en este caso delos adul- 
tos mayores. 

INMIGRACIÓN 
-Elsubsecretario Cordero di- 
jo que el país tiene que resol- 
ver qué hacer con la inmigra- 
ción irregular en Chile. ¿Qué 
cree que hay que hacer? 
- Migrar es un derecho humano 
y por tanto el Estado de Chile 

debe adecuar su institucionali- 

dad a la realidad que estamos 

viviendo, que es compleja. El 
problema noes que existainmi- 
gración sino cómo ésta se hace 
de manera regular, con contro- 
les, y no lo que vivimos en el go- 

bierno del presidente Piñera, 

cuando ingresaron cientos de 
miles de personas, sobre todo 
venezolanas, y sin pensar en la 
institucionalidad para dar el so- 

porte a aquello. El Gobierno ha 

ido tomando decisiones en ma- 

teria de controles fronterizos, 
del combate a las bandas del 

crimen organizado que ocurren 

apropósito de estos fenómenos 
y pienso que esimportante que 
se dé una señal concreta. 

- ¿Cuál sería esa señal? 
-Las personas que vinieron a 
nuestro país a trabajar, a mejo- 
rar sus condiciones de vida, tie- 

nen que regirse por la institucio- 
nalidad que hemos aprobado. 
Eso es lo más importante para 

que no se repitan fenómenos 

como Cúcuta y otros que por 
malas decisiones que se toma- 

ron en el pasado hoy día tene- 
mos un fenómeno que está ex- 
tendido en nuestro país. 

*VEO BIEN COMPLEJO QUE EL PS DEJE DE EXISTIR Y SE FUSIONE POR UN CÁLCULO MERAMENTE ELECTORAL! 

- ¿No debería ser motivo de 
consulta ciudadana? Le pre- 
gunto porque según la en- 

cuesta Bicentenario UC, el 

88% de los consultados cree 

que la cantidad de inmigran- 
tesen el paísesexcesiva. 
-Conel proceso descontrolado, 
desregulado, que vivimos en el 

gobierno del presidente Piñera, 
conel gran llamado que se hizo 

a toda la comunidad venezola- 

na, era obvio que esto iba a ocu- 
rrir. Respecto de las personas 
que están en Chile, creo que es 
importante que el Estado avan- 
ceen materias regulatorias. Los 

quese portan mal no tienen na- 
da que hacer en el país, pero 
hay un fenómeno que llegó pa- 
ra quedarse y que tenemos que 
enfrentar como Estado. 

FUSIÓN Y PRESIDENCIABLES 

- Usted descartó la fusión del 

PS con el PPD, como sugirió 

Carlos Ominami. ¿Eso no le 
daría un mayor capital políti- 
co y electoral al sector? 
-El Partido Socialista tiene su 
historia, su propia identidad, un 

proyecto de sociedad que he- 
mos compartido con el mundo 
de la izquierda y la centroiz- 

quierda, en este caso en parti- 
cular el PPD, un partido instru- 
mental creado para combatir la 
dictadura y recuperar la demo- 
cracia. Veo bien complejo, por 
todas estas condiciones y razo- 
nes, que el partido de Salvador 
Allende, deje de existir y se fu- 
sione por un cálculo meramen- 
teelectoral. Aquí lo más impor- 
tante es cómo los partidos con- 
fluyen en un proyecto colectivo 

queofrecer al país en materia 
de derechos sociales y de un Es- 

tado eficaz que dé cuenta de los 
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El problema no es 
que exista 

inmigración sino 
cómo ésta se hace de 
manera regular, con 
controles, y no lo que 

vivimos en el 
gobierno del 

presidente Piñera”. 

problemas quetiene la gente. 

-Lapresidenta del partido di- 
joqueel PS debellevar candi 
dato propio alas 
presidenciales. ¿Aquiénes les 
halla estatura para eso? 
- Es importante que el Partido 
Socialista defina primero un 
programa y qué propuesta les 
vamosa hacer a los ciudadanos. 
Hay ejes importantes que cual- 
quier política progresista tiene 
que abrazar, como el avance de 
los derechos de las mujeres, ha- 
cerse cargo de latransicióneco- 
lógica y el cambio climático, la 
distribución de la riqueza y la 
justicia social, sobre todo pen- 
sando enel mundo de los traba- 
jadores. El partido tiene que 
ofrecerle al país ciertos lideraz- 
gos. La presidenta Bachelet po- 
diría ser perfectamente una 
gran candidata, la misma presi- 
denta Paulina Vodanovic se ha 
señalado como una posible op- 
ción, están el ministro Álvaro 
Elizalde oliderazgos nuevos co- 
moel diputado Manouchehri. 

   

  

LEGISLATIVAS Y QUERELLA 

- ¿Los partidos de gobierno 

deben ir en una lista única a 

 OVALLE/AGENCIA UNO 

las parlamentarias como lo 
planteó el Presidente? 
-Cuál esla mejor fórmula en re- 
lación alas listas parlamenta- 
rías, es un debate que estácom- 
pletamente abierto. Nuestro 
partido ha señalado que esta- 
mos por la más alta unidad de 
todo el mundo progresista. Eso 
implica tener un diálogo perma- 
nente con la Democracia Cris- 
tiana, pero también con el So- 
cialismo Democrático, el Frente 
Amplio y el Partido Comunista, 
porque paraconstruir cualquier 
osa se requiere tener una ma- 
yoría sólida, estable, que permi- 
ta avanzar en una agenda de 
cambio y transformaciones que 
hay que ofrecer a loschilenos. 

- Usted está entre los legisla- 

dores querellados por inju- 
rias y calumnias por el exmi- 
nistro Chadwick. ¿Cómo cree 
queva a terminar el proceso? 
- Esa es una maniobra del exmi- 

nistro Chadwick para acallarnos 

en el marco de la acusación 

constitucional contra la exmi- 
nistra Ángela Vivanco. Pienso 
que lo que debiera valer acá es 
el fuero parlamentario, puesto 
que nuestras opiniones no han 

buscado, como él sugiere, inju- 
riar ni calumniar a nadie. Ade- 

más, yo espero que él dé a cono- 
cer cuál es su relación con el se- 

for Hermosilla, en lo que res- 

pecta a los hechos que está in- 
dagando el Ministerio Público 
en materia detráfico de influen- 

cias y corrupción. Confío en que 
esta querella y petición de desa- 
fuero no vana prosperar. Estoy 
muy tranquilo y creo que esta 
maniobra para acallar nuestro 
rol fiscalizador no va a llegar a 
buen puerto. .o 
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Arturo Squella, presidente del Partido Republicano y tema de las fronteras para evitar migraciones: 

“Pretendemos exigirle a Bolivia que se haga 
cargo de las debilidades que tiene en los pasos” 

Flor Arbulú Aguilera 
for.arbulugmercuriovalpo.cl 
  

e paso por la Región de 
D Valparaíso, el presiden- 

te nacional del Partido 

Republicano, Arturo Squella, se 
da el tiempo para conversar so- 
bre lo que han bautizado como 
“terapia de shock”, que esa pro- 
puesta para seguridad del pro- 
grama de gobierno de José Anto- 
nio Kast, y que nació porque “és- 
ta es la última oportunidad que 
tenemos antes de convertirnos 
en un país cooptado por las ban- 
das criminales”, “sies que conta- 
mos con alguien a la cabeza del 
gobierno con determinación pa- 
ra hacer lo que en definitiva hay 
que hacer”, dice. 

'Nosólo confía en tener un Par- 
lamentoa favor-alcual no descar- 

ta volver-, sino que “cuando los 

cambios que hay que hacer sonin- 
mensamente pedidospor la ciuda- 
danía, al final los parlamentarios 
notienen otra opción que apoyar 
estos cambios radicales. (...) Y el 

que quiera votar en una línea dis- 
tinta alo que se necesita para en- 
frentar el crimen organizado ten- 
drá que darle explicaciones a sus 

electores”, comenta. 

   

-Enel programa Estado Nacio- 
nalhablósobretener un Centro 

de Confinamiento como el de 

Bukele. Perose hadicho que de- 
mora entre 12 y 14 años la cons- 
trucción de cárceles, ¿se puede 
hacer encuatroaños? 
- Con un permiso exprés a través 
de una legislación, que no es pri- 
mera vezque ha ocurrido en Chile, 
lo podemos hacer. Creemos que 
no vaa ser necesario contar con 
mayoría, pese a que tenemos 
grandes esperanzas de ganar el 
Parlamento. Y nuestra meta es 
construir un Centro de Confina- 

miento para.el Terrorismo y el Cri 
men Organizado en un año, tal co- 
mose hizoen El Salvador. Éste tie- 
nequeestaren un lugar aislado de 

los centros poblados, particular- 
mente en el norte de Chile, y con 
miras a alcanzar un número de 

plazas suficiente para la cantidad 
de internos quehoy día tienenues- 
trosistema penitenciario y parael 
incremento significativo que, des- 
pués de hacer los cambios, tenga 
nuestrosistema enrégimen cerra- 
do. Hablamos de llegar a un total 

de 100.000 plazas al interior de 
nuestras unidades penales. 

-Eldiputado Cristian Araya dijo, 
por el tema migraciones, que 
habíaque dinamitar lafrontera, 
y volver al minado. ¿Es parte de 
esta “terapiadeshock”? 

- Para lo que hemos llamado “te- 

rapia de shock” es fundamental 

cerrar las fronteras, me refiero a 
los pasos ilegales. Buena parte de 
ello se logra con obstáculos o ba- 

rreras materiales, como podría 

ser una zanja (...), vallas perime- 

trales, rejas. Efectivamente se tie- 
nen que remover caminos que 
son de utilización permanente por 
parte de quienes pasan ¡legal- 
mente, a.eso se refería con dina- 
mitar parte de la frontera. Y noes 
necesario llegara estudiar unare- 
visión del tratado de Ottawa porel 
momento, que sería el paso previo 
para pensar en un camino de mi- 
nado. (...) El estudio muy profun- 

do que hemos hecho indica que, 
con tecnología y los elementos 
que señalé, efectivamente, se lo- 

gra el propósito. Y obviamente 

acompañado de una determina- 
ciónde perseguir a quienes ingre- 
sen ilegalmente. Nosotros vamos 
a reponer un tipo penal con una 
pena sustantiva que nos permita 
la prisión preventiva mientras se 
sustancia el juicio a quienes ingre- 

sen ilegalmente. (...) Un segundo 
punto fundamental es que vamos 
ahacer parte, porla responsabili- 
dad que tiene, a Bolivia. Pretende- 
mosexigirle a Bolivia que se haga 
cargo delas debilidades que tiene 
en los pasos no habilitados con 

nosotros; y si es que es necesario 
empezar a revisar el régimen co- 
mercial que ellos tienen para el 

comercio de productos bolivianos 

por puertos chilenos, lo vamos a 
hacer. Que ellos no tengan ningu- 

na duda de que si José Antonio 
Kast sel Presidente de Chile va a 
cambiar la manera de abordar la 

frontera con Bolivia. 

  

  

- Porotra parte, ¿cuáles la vi- 
sión que tienen de Pensiones? 
- Desde el momento en que se 
empezó asaber sobre losresulta- 
dos de la Comisión de Trabajo, y 
nos dimoscuenta de quese esta- 
baincorporando una cuota dere- 

UE CAMPOS 

EN MARZO ESPERA DAR A CONOCER LA DECISIÓN DE SI SE PRESENTARÁ A LAS ELECCIONES PARLAMENTARIAS. 

parto, nosotros levantamos la 
voz con fuerza. Porque si hay un 
principioqueesfundamental pa- 
ra nuestro sistema de pensiones 
es que los ahorros delos trabaja- 
dores integramente vayan a pa- 
rarasus cuentas individuales. (..) 

Creemos que tenemos que ha- 
cernos cargo de quienes no lo- 
gran el mínimo en sus jubilacio- 
nes, pero para eso está la PGU. 
Tenemos una estructura de fun- 
cionamiento y de seguridad so- 
Cial precisamente que sale deim- 

puestos generales yno puede, en 
ningún caso, transformarse en un 
nuevo impuesto al trabajo como 
se desprende de las noticias que 
hemos tenido de la Comisión de 

Trabajo del Senado. 

  

- ¿Está de acuerdo con bajar la 
tablademortalidad? 
- Estoy de acuerdo con hacerse 
cargo de las diferencias que se ge- 
neran entre hombres y mujeres 
que, por de prontoson diferencias 
positivas enelsentido de que todo 
tiene que ver con que estamos vi- 
viendo mucho más. (..) Pero ob- 

viamente que nos plantea un de- 
safioenel plano de las políticas pú- 

blicas. Esos 400 millones de dóla- 

res que implica la brecha tienen 

que salir de impuestos generales 
del Estado. Noesuna cifra inalcan- 

zable, sies quetenemos a la vista 

66 
Nuestra meta es 

construir un Centro de 
Confinamiento para el 
Terrorismo y el Crimen 
Organizado en un año, 
tal como se hizo en El 
Salvador. Este tiene 
que estar en un lugar 
aislado de los centros 

poblados”. 

loquesehizo en Argentina, quese 
disminuyó en un 30% el gasto pú- 

blico. Acá en Chile se insiste enes- 

tar financiando permanentemen- 

teiniciativas que notienen destino 
alguno.El Ministerio de Seguridad 

es un buen ejemplo: esos 7500 mi- 
llones de pesos que van a estar 
gastándoseen régimen, año tras 
año, en 120 operadores políticos 
que difícilmente van a contribuir 
en dotaros de mayor seguridad. 

- ¿Usted está, entonces, pen- 
sandoen la disminución del Es- 
tado? 
- Hasta ahora, al menos, todos 
quienes se decían de derecha, 
apostábamos por disminuir el ta- 
maño del Estado. (... Para noso- 
trosel Estado tiene que estar en 

  

servicio de las personas, no tiene 
queser una fuente de los operado- 
res políticos, sino que tenemos 
que siempre actuar en función de 
acotarlo lo más posible y que los 
recursos leguen alas personas. 

ELECCIONES 
- Acá en la región les fue muy 
bien en concejales y cores. ¿Có- 
'mo venesenúmeropara la pro- 
yección delas parlamentarias? 

- Creemos que efectivamente eso 

habla de una consolidación de un 

proyecto quesi bien tiene pocos 
años, ya está en la mente de las 
personas que quieren que se de- 
fiendan las ideas de libertad. Eso 
para nosotros es un gran logro, y 
¡nos da un buen augurio de lo que 
vanaser las elecciones parlamen- 

tarias. Tenemos dos flamantes 

parlamentarios que han hecho un 
trabajo impecable en el Congreso 
Nacional: Luis Fernando Sánchez 
y Chiara Barchiesi. Creemos que 
podemos crecer de una manera 
importante nuestra representa- 
ciónen la Cámara de Diputados. 
También en esta región tenemos 
elecciones senatoriales, y, tenien- 
doa la vista los resultados de esta 

elección más los resultados de la 

última elección a nivel senatorial, 

que enestrictorigor esla elección 

de consejeros constitucionales, te- 
'nemos un buen augurio de quepo- 

dríamos contar con representa- 
ciónenlaCámara Alta, 

-¿Losdiputados Chiara Barchie- 
y Luis Fernando Sánchezirán 

alareelección? 
-El comité electoral acaba de en- 
traren funcionamiento. Muy pro- 
bablementeellosvana seguir con- 
solidando el trabajo. (.... Eneso 
hemos estado trabajando muy 
contentos, porque vamos a tener 
muy buenas noticias en su mo- 

mento para darles atodos los ve- 
dinos delaregión. 

  

- Meimagino que Rafael Gonzá- 
lezesunsiounsí, ya queelotro 
díaseinscribióen el partido. 
-Hemostenido noticias muy posi- 
tivas en esa línea. El otro díaélto- 
mó la decisión de formar parte. 
Para él eratodo un tema la mili- 
tancia en un partido político. Le 

asigna un valor muy profundo y 
que haya tomado la decisión de 
formar parte ya formal de este 
equipo la verdad es que nos tiene 
muy orgullosos y muy contentos 
delo que podría venir precisamen- 
teenla línea delo que plantea. 

-¿Nausted le gustaría volver al 
Congreso? 
- Es una conversación que tene- 
mos pendiente. Efectivamente es 
una opción que me presente en 
esta próxima elección. Primero, 
yotengo la responsabilidad dear- 
mar y organizar las listas parla- 
mentarias de todo Chile. En para- 

lelo, por cierto, tengo que ver la 
situación personal. En varias 
oportunidades me lo han plan- 
teado. Tengo que conversarlo en 

el plano familiar antes de tomar 
una decisión. Esperaría que esa 
decisión la pueda dar a conocer 

enmarzoo por ahí. 

- ¿Más o menosen marzo-abril 
habría unalista? 
-Acámesacoel sombrero de pre- 
sidente del partido y me pongo el 

sombrero de presidente del comi- 

té electoral. Nosotros esperamos 
tener un número importante de 

personas ya aprobadas a fines de 
marzo para que, con todas sus le- 
tras, se les pueda decir a loschile- 
nos, nosolo dela región de Valpa- 
raíso, sino de todo Chile, que el 

Partido Republicano ya está traba- 
jando con estas personas que van 
apresentarse en la próxima elec- 
ción parlamentaria. po
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